

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOES 19 DE AGOSTO DE 1925

NUM 2011

El viernes hay Sesión Municipal

Con la llegada del Dr. Hernández, la Municipalidad volverá a celebrar sesiones. El Dr. Hernández es el único que ha sabido cumplir con su deber, pues él sólo piensa en el bien comunal y no en majaderías políticas que sólo conducen al desastre.

El viernes de la presente semana, pues, habrá sesión municipal, con los Regidores señores Vargas Araya, Hernández, Granados y Saurez. El R. Carranza Solís como prometió no volver más al seno de la Municipalidad, es posible que se mantenga en esa resolución.

Hay muchos asuntos por despachar y a todos se les dará su debida resolución pronto.

Los de Tres Ríos no tienen razón

En un colega de la mañana se publica un suelto de Tres Ríos en el que se alude a "La Prensa", diciendo que aquí se hizo moña de la devolución que se rinde en aquella villa a la Virgen del Pilar.

Eso no es exacto. Aquí se publicó un artículo, no contra la devoción a la Pilarica sino nada que se parezca, sino contra la actitud extraña de unos señores que se oponen a que se le conceda a su villa importancia y honores de ciudad. Esto es la primera vez que ocurre en ninguna parte del mundo.

Algunos señores volistas de aquella localidad acusan al General Volio de no haberles guardado mayor consideración. ¿Y no era el General Volio quien merecía mayor respeto de los que se dicen sus amigos o partidarios? Además, los 25.000 colones que ha destinado el Congreso para saenamiento de aquella villa, lo ha destinado partiendo el asunto de la iniciativa del General Volio.

No es a ese grupo de señores de Tres Ríos a quienes se ha tratado incorrectamente; son ellos quienes han tratado al General Volio con la más sorprendente de las injusticias.

Robo para comprar prendas de lujo

Una muchacha, como de diez y seis años de edad, de apellido Castro, fue sorprendida en la casa que prestaba servicio como doméstica, en los momentos en que se apoderaba de unos finos floreros y un jarrón.

En otra ocasión habían desaparecido otros objetos, y al verse ella descubierta confesó que los cogía para venderlos y comprarse unas medias de seda y unas zapatillas de gamuza.

Es decir, por el atán del lujo incurrió en un delito.

Como se mostrara arrependida, la familia resolvió dejarla siempre a su servicio.

El posible precio del café

Ya se comienza a hacer comentarios acerca del precio del café en los mercados extranjeros.

Es decir, hace todos los años, y por lo general se observa un marcado interés en hacer ver que el precio es así o es así.

Pareciera que en ello hay cierta connivencia; una campaña que no gusta a los productores en pequeño, porque les pone a pensar que obedezca a un común acuerdo, para así fijar un precio que bien pudiera ser mucho menor que el señalado en las ventas de los mercados extranjeros.

¿Qué habrá de cierto en esto?

Nombramientos de Policía

El Sr. Custodio Fernández fue nombrado Agente de Policía de Tacares, cantón de Grecia.

Don Ismael Fernández Castillo, Agente de Frailes, cantón de Desamparados.

El Sr. Carlos Rivera Carvajal, Agente de Policía de Río Jiménez, en lugar de Tobías Arce que renunció.

Ceferino Avila Orozco, Agente de Policía de Puente Piedra, cantón de Grecia.

Don Cleto en la danza

Illuminada la guarida de los viejos traficantes de la política y burladores del pueblo, con la verdad pronunciada por el General Volio en el Congreso, que denunció los intentos de un nuvo 28 de abril, el año pasado, no podía faltar entre la camarilla don Cleto González Víquez.

Este hombre público, cuya historia presidencial nadie ignora; porque todavía se enjugan lágrimas causadas por su ambición y los medios puestos para realizarla, no puede sustraerse a su instinto marcado muchas veces, de conculcar las instituciones y violarlo todo, con tal de satisfacer sus apetitos antidemocráticos.

Su nombre no faltó,—qué había de faltar,— en el sonado 28 de abril de 1914.

Recordamos la arenga del finado Joaquín Tinoco en que culpaba al mismo don Cleto de los acontecimientos de esos días del gobierno de Pelico.

Y en el asunto que ahora nos ocupa es don Carlos María Jiménez quien señala a don Cleto como origen de las comisiones del correvedile Mecho Tinoco, para traicionar lo ya convenido con el General Volio, y burlarse del pueblo elector, introduciendo un tercero no discutido en los Comisios.

Estas malas acciones del solapado don Cleto van envueltas en el tapujo de sus continuas manifestaciones de *no querer meterse para nada en la política*; porque su deseo es vivir alejado de todo; como lo leemos con mucha frecuencia en los periódicos.

Para de ese modo vivir hiriendo a mansalva e irresponsable lo más grande, lo más santo que Costa Rica ha conquistado: su libertad, su democracia, su vida republicana.

"La joven América [sobre todo Costa Rica] está hastiada ya de esos grandes políticos, que no son tales, sino diabólicos, taciturnos, insaciables perseguidores de las más innobles sensualidades"; decía Almaguete.

Por eso es por lo que "nuestras multitudes reconocen la necesidad, y creen llegada la ocasión psicológica, de tomar participación eficaz y activa, no como simples roñosos espectadores, con sus tentativas de reorganización social", donde todo está maledo y podrido.

He aquí la razón de ser de la obstinada persecución personal contra el General Volio, quien conduce al pueblo, lo ilustra con sus derechos, descubre a sus ojos a los eternos enemigos de su libertad y bienestar; y lo insta a defenderse de esos hombres que hasta hoy han levantado su fortuna y su felicidad sobre la miseria ajena, arruinando hasta la Patria que los vio nacer.

Asteriscos oficiales

Don Ricardo Vargas Castro fue nombrado Auxillar de la Sección Histórica Administrativa de los Archivos Nacionales, en lugar de don Miguel Castro Muñoz que pasa al desempeño de otro cargo en el mismo Departamento.

A doña María Matilde de Vargas, telegrafista de Moravia le fué concedido permiso de tres meses por enfermedad, con el goce de la tercera parte de su sueldo.

Le fué concedido permiso al Director del Hospicio Saclelano de Cartago para celebrar un turno en noviembre venidero para allegar fondos que se destinarán a pagar las deudas contraídas mensualmente a las colonias.

La salida de las lanchas del Gobierno

Muchas personas interesadas no saben donde poder encontrar noticias de las salidas de las lanchas nacionales con rumbo al sur de la República.

Y algunas de ellas se ven en la necesidad de gastar dinero en telegramas a Puntarenas para que se les de tales informes.

Debemos advertir a todos los interesados que esos informes se obtienen inmediatamente en la Inspección General de Hacienda, donde se coloca una pizarra a la vista del público, anunciando la salida de esas embarcaciones.

La reunión Pro-Nicaragua

Es mucho el entusiasmo que existe, entre los elementos ticos y centroamericanos, principalmente entre los nicaragüenses, por la manifestación pro Nicaragua que ha de verificarse el próximo domingo.

Como ya se sabe, todos los que deseen tomar parte en ella deben reunirse en la Casa del Pueblo, de donde se iniciará el desfile hacia el Templo de la Música, lugar destinado para pronunciar los discursos alusivos al acto.

El General Volio prepara un discurso que llamará mucho la atención. Se ocupará de la vida política de aquel país hermano y de otros puntos políticos que atañen a la vida de "Centroamérica".

Manifestación pro-Nicaragua

La manifestación del Reformismo en honor a Nicaragua ha despertado gran entusiasmo entre los nicaragüenses que mueven todas sus actividades para darle a la fiesta el mejor realce. La colonia nicaragüense preparará una bandera que portará en la manifestación.

Esa bandera será de dos metros de largo y llevará en el centro un escudo de relieve. El Licenciado don Humberto Barahona llevará la palabra en representación de todos los nicaragüenses. El tribuno doctor Rodolfo Espinosa R. pronunciará un discurso.

El nuevo Jefe del Departamento de Agricultura

Don Elías Vicente no aceptó el cargo de Jefe del Departamento de Agricultura que le fué ofrecido por el señor Ministro de Fomento. Definitivamente fue nombrado el Ingeniero Agrónomo don Federico Peralta quien piensa desarrollar muchos proyectos beneficiosos al Ramo encomendado a su cuidado.

Debe prorrogarse una ley

El 18 de marzo de 1924 a raíz de los temblores, se decretó una ley de inquilinato prohibiendo aumentar los alquileres de las casas en un término de seis meses, para que los propietarios no se aprovecharan de la escasez de habitaciones por las muchas que habían quedado en estado peligroso. Esa misma ley se prorrogó luego por un año más con la intención de ver si mientras tanto se construían casas baratas para obreros.

Fracasó la gestión de casas económicas con empresas americanas y el problema de vivienda continúa a estas alturas tan igual o peor que el año pasado. Y es lo grave que esa ley de inquilinato caduca el mes próximo y son muchos los propietarios que están esperando esa fecha para aumentar el precio de los alquileres.

La mayoría de las casas que entonces se agrietaron no han sido recompuertas, limitándose únicamente a tapan las grietas, constituyendo un peligro para cuando se presente algún otro temblor.

Además, los sueldos y los jornales no se prestan para mayores alquileres.

El Gobierno y el Congreso deben ver la manera de darle otra prórroga a esa ley, mientras se estudia la forma de mejorar la situación económica.

Llamamos especialmente la atención de los obreros sobre este gran asunto.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

Nota del día

BLANCOS Y AMARILLOS

El odio chino al extranjero

La colonia china de Limón nos ha remitido una hoja impresa, que acabamos de recibir, conteniendo el relato que hace el famoso general Cristiano de los acontecimientos que se están desarrollando en las costas asiáticas contra los extranjeros.

«El peligro amarillo» inventado por los europeos y esgrimido mucho tiempo para justificar sus tropelías en Asia, se está convirtiendo ahora en una realidad que puede ser abrumadora dentro de poco tiempo.

Pero al mundo hay que hablarle con franqueza, y hay que decirle que de ese peligro, que se está haciendo tangible, la culpa no la tienen los amarillos, sino los blancos.

La gente se extraña del odio que sienten los chinos (en su tierra) contra los extranjeros; pero se ignora generalmente, porque la gran prensa ha procurado oscurecer este problema como tantos otros, que son los propios extranjeros con su conducta quienes han engendrado esos odios.

La China ha sido siempre el pueblo más pacífico del mundo. Su desconocimiento del militarismo, su horror por la guerra, son causas principales del enorme crecimiento de su población, que pasa de seiscientos millones de habitantes, según se ha dicho estos días.

Aprovechando su carácter pacífico y su falta de organización militar, los gobiernos extranjeros le impusieron por la fuerza, hace veinticinco años, un Tratado en el que esos gobiernos se quedaban con toda la costa china en calidad de concesiones territoriales. El gobierno imperial de entonces tuvo que aceptar semejante despojo, ante la amenaza de los barcos de guerra. Y nada menos que treinta puertos (toda la costa) quedaron bajo el control y la explotación de los extranjeros.

Capital inglés, francés, americano, italiano, belga y japonés, explota todos los negocios de esas grandes concesiones arrancadas a viva fuerza, teniendo en su poder las aduanas, privando de recursos al Estado y explotando todos los negocios del litoral y aún de algunos lugares del interior.

En esta vasta zona asiática, el capital extranjero levantó numerosas fábricas para competir con las mismas industrias de sus países de origen; como que en ninguna parte del mundo se ha hecho tan dura explotación ni se han pagado jornales tan irrisorios. A los infelices "coolies" (peones chinos) se les ha hecho trabajar a palos y la menor protesta ha sido sofocada por los rifles de la policía extranjera, que mata chinos con la misma tranquilidad que si matara conejos.

Por disgustos en una fábrica administrada por japoneses, han surgido los últimos acontecimientos, tan graves que se consideran como un grito de independencia, como el principio del fin del despotismo extranjero. Los estudiantes de Shanghai organizaron una manifestación de simpatía a los obreros lanzados de la fábrica por pedir mejor jornal y la policía inglesa con sus ametralladoras abrió el fuego contra los estudiantes indefensos dejando en medio de la calle ochenta muertos y mas de trescientos heridos.

Esto ha sido la chispa que ha encendido la rebelión de todo el pueblo chino contra los extranjeros en general y especialmente contra los ingleses.

«Cuando ochenta de sus compatriotas fueron muertos y más de trescientos heridos, la población china ciertamente se volvió iracunda. Fue un asesinato, simple y llanamente. Y algunos años de ahora, cuando la nación china unida celebre su independencia de la dominación extranjera, ésta será la fecha que debiera conmemorar. Y la ciudad de Shanghai será el lugar considerado como la parte donde salió el primer tiro para la independencia, y la China futura canonizará a los ochenta estudiantes asesinados en Shanghai como el primer grupo que dieron su vida por la liberación de su suelo del dominio extranjero»

El General Cristiano de la China, entre otras cosas importantísimas, ha publicado esta advertencia:

«Y aviso seriamente a los extranjeros, sean ingleses franceses o americanos, que no castiguen con golpes a sus "coolies" cuando les dé la gana, que traten con un poco más de cortesía a los chinos, pues los mismos actos practicados anteriormente por el Gobierno Czarista por siglos crearon un sentimiento tan adverso entre los rusos que cuando llegó el día del juicio, la razón y la moderación volaron al aire.

La verdad irrefutable es que cosechamos lo que sembramos».

Mañana hablaremos de este joven General Cristiano, a quien ahora llaman el General Rojo, de la pureza de sus costumbres, de su famoso ejército y de su firme propósito de arrojar de la China a los extranjeros, contando con el dedicado apoyo de la Federación de Repúblicas Soviéticas, que se han comprometido a defender la independencia de China y están organizando en ella el mismo régimen de Rusia.

BERNARD MERINO

Un ladrón psicólogo

En uno de sus más notables cuentos, Edgar Poe nos refiere la historia de un hombre poseedor de un documento de inestimable valor, quien, para despojar a los ladrones, lo deposita en un sitio bien visible dentro de un sobre gastado, basándose en el principio de que las cosas de valor, los casos las buscan siempre en los sitios más escondidos y seguros. Un ladrón de Boston, acaba de operar inspirándose en ese mismo razonamiento. Habléndole, pues, fijado sus miras en un financiero de aquella ciudad, lo llamó por teléfono:

— ¡Hola! — pregunta — ¿hablo con el señor Smith? — Sí...? Pues bien, tenemos el placer de llevar a su domicilio, querido señor, que vamos a desvalijarle. Después de un legítimo sofocón, Mr. Smith se echó a reír, en la seguridad de que se trataría de uno de sus amigos, muy celebrado por sus bromas. La misma vez continuó: — ¡Quiere tener la amabilidad de decirnos a qué hora está usted fuera de casa? Sería mucho mejor, pues deseamos evitar, en lo posible, la efusión de sangre. Mr. Smith, más y más divertido y deseando mostrarse al tono de la broma, contestó a lo que se le preguntaba. Salió a la hora indicada, y al volver a su casa, se encontró con la desagradable sorpresa de que le habían saqueado su apartamento.

Cosas de la edad

El presidente M. de Harlay, célebre magistrado francés del siglo XVIII, tenía muy mal genio.

Un día, la duquesa de la Ferté, que seguía un pleito ante el tribunal presidido por de Harlay, fué a ver a éste para interesarle en su favor; pero, apenas iniciada la conversación, hubo de soportar una brusquedad de lenguaje del presidente, y la duquesa, al oírlo, dió por terminada la entrevista y se marchó murmurando al salir:

— ¡Viejo monol! —
De Harlay la siguió, sin decir una palabra, y la acompañó hasta dejarla en su carroza, despidiéndola con una gran reverencia.

Poco tiempo después se falló el pleito en favor de la duquesa, la cual se apresuró a visitar a de Harlay.

Amabilísima, deshaciéndose en sonrisas y en palabras corteses, le manifestó su agradecimiento.

De Harlay le dió gracias, y se limitó a contestarla tranquilamente:

— Señora, estoy muy satisfecho de que un viejo monol haya podido complacer a una mona vieja.

PANTALONES
esta semana donde
ROBERT

Suba o Baje
—el—
A ZUGAR
El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de
J. A. CORONADO
Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511
-- PIDANOS EL SUYO --

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

J. A. Solera y Hno.
Heredia
IMPORTADORES

Hojarasca política

En fin de cuentas nadie autorizó nada

Pero, vamos, hermanos: ¿quién fué, en resumidas cuentas, quién dió autorización, quién promovió, quién dijo si o quién dijo no?

Porque, en finiquito, ahora todos los personajes de la comedia, aclaran "para que el país lo sepa", niegan, desautorizan y pistan lo cosa con el colorido de sus conveniencias.

Allá don Carlos María no autorizó nada; don León Cortés aclara su "limitada" actuación en el condumio; don Alberto dice que no aceptaba nada, y el otro que se limitó a sugerir; y el de más allá; que es inocente de toda esa barahunda.

A pesar de todos esos actos de contricción, recogimiento, de repetir el "me lavo la manos" de Poncio Pilatos, está patente que se propuso la unión de los verdes con los azules, el pago de sus respectivas deudas, la Primera Designatura para don Alberto, una buena dosis de empleomanía para el "apostolado de la esperanza" tomadas de las sobras del reparto azul; de "matar" para "in eternis" al volismo, y que, entre ambos compadres se jineteara a la borriquilla de nuestra señora soberanía.

Habrás visto que paladar de hombres? De todo eso gustaban como una rica golosina a la que las moscas se pegan hartándose de la miel.

La cuestión es que la miel del pastel se enmohecio y si la comían corrían el riesgo de reventarse. Y estaba bueno por tragaldabas, por glotonas, por hambrientos y por roñosos.

Y ahora que aún les llega a las narices el grato olorillo de esa golosina que se les deshizo entre las manos, se están dando mojicones como comedores cascarrabias y que han hecho renacer nuevamente ciertos resquemorillos, para echarse en cara las intimidades de sus alcobas.

Todos se han dado duro y a la cabeza, pero son tan "pacientes" que ellos mismos se curan los chichoues.

El pueblo goza con ese pleito de títeres. Si señores: de títeres, pues al igual que estos, después se verán dándose tiernísimos abrazos.

Así es como se arregla, entre nuestros grandes políticos, la cosa pública: Primero un poco de gritos patrióticos en las plazas públicas y palmoteadas cariñosas sobre las espaldas de los bien cebados gamonales; después pleitos y aredos para formular las papeletas; luego guaro y calzones para los calzonazos que aún piensan que el voto vale un pedazo de chuica; más tarde conciliábulos bistardos que llaman alta política y que es más sucia que los denuestos de plazuela; en penúltimo lugar buscar el mejor acomodo a sus deseos lucrativos y por último, cuando la torta se les quemó, hacerse los suecos y darse de coscorrones que es una bendición de Dios.

Ah!.. pero si eso es cumplir con su altísimo deber de buenos patriotas. Si eso se llama buscar orden y provecho para la nación tan necesitada de que le quiten los harapos y le poagan el trapo de domingoear. ¡Para eso están ellos! ¡No faltaba más!

Y después de todo, que siga la vida tan placentera como siempre, y todos golpeándonos el pecho como grey fidelísima de esos ídolos directores de tan sabias prácticas.

¿Verdad que sí, trabajadores de los campos y de las ciudades?

PERIQUIN

CUPON DE "LA PRENSA"
Libros regalados — Vale por UN CENTAVO
Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.
Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 234 Teléfono 61

INFORMACION MUNDIAL

Dice un cardenal que las mujeres deberían ir desnudas, antes que llevar los trajes de ahora

Londres.—El Cardenal Gasquet, bibliotecario del Vaticano, que se encuentra haciendo estudios especiales en los museos y librerías de la Gran Bretaña, dijo aquí en un sermón que la Iglesia Católica consideraba más moral que la mujer discurre por las calles de las ciudades completamente desnuda, que llevando los trajes que ahora ostenta.

"Por mucho que pienso, no atino en dar con la pieza de vestuario que la mujer se propone ahora descartar de su uso, dijo el capelado y firmemente creo que repugnan menos al concepto moral y al buen gusto de las gentes ver a las mujeres completamente desnudas por las calles que llevando los trajes insinuativos de perversiones que ahora ostentan, en desafío abierto de las buenas costumbres, de la educación, del pudor, de la moral y de la tradición. De esas ropas ligeras a la desnudez hay tan poca distancia, que ya es preferible que vayan sin ninguna."

"Hace días iba yo por un parque y atiné a ver una mujer que marchaba delante de mí vestida con un traje que dejaba al descubierto el espalazo. Por mucho que miré y volví a mirar no encontré allí nada que fuera bello y no puedo comprender cómo haya en el mundo quien pueda decir que una

esquina dorsal es digna de un establo de arte".

Los frustrados secuestrados de estrellas del Cine

Los Angeles.—Prestó declaración ante la Fiscalía que está estudiando los fundamentos de la acusación que ante el Jurado se formulará contra varios individuos por el secuestro de Mary Pickford, Pola Negri y Jackie Coogan, el actor cinematográfico, esposo de la primera, Douglas Fairbanks.

Testificó Mr. Fairbanks que se enteró de que había el propósito de secuestrar a su esposa, Mary Pickford a mediados de Mayo, pocos días antes de la detención de Holcomb y Stevens. Asegura que cuatro veces vio a los presuntos secuestradores rondando el estudio en que él y Mary ensayaban. Dice que en la primera de estas ocasiones, vio a Stevens sentado junto al timón de un automóvil cerrado, en el cual tomaban asiento Holcomb y un hombre que después supo que se llamaba Luis Geck.

Los detectives comisionados por Douglas Fairbanks informaron que se enteraron de los propósitos de los secuestradores mediante la colocación de estocopolias junto a las puertas de la habitación donde se reunían los fanáticos para acordar los planes de su empresa. Estos aparatos, por medio de un procedimiento especial de

marcas, registraban las conversaciones que sostenían entre sí los secuestradores, poniéndolos así en manos de la policía impunemente. Las notas de estoscopio traducidas ya por Glens Gravatt, discutieron en extenso sus planes, acordándose finalmente que sería secuestrada Mary Pickford. Los nombres de Pola Negri y Jackie Coogan también fueron tomados en consideración.

Amplia amistad en Italia

Roma, Agosto.—El Rey Víctor Manuel de Italia, en ocasión del vigésimo quinto aniversario de su acceso al trono, ha dictado un decreto concediendo una amplia amistad para todos los delitos políticos, con exclusión de los de asesinato.

Estímase que de diez a doce mil personas, actualmente reclusos en las cárceles y presidios del Reino, quedarán en libertad incondicional.

La clemencia real se extiende también a aquellos arrestados por ofensa criminal, excepto en los casos de resultado fatal para él o los ofendidos.

En los delitos de carácter político, se excluyen aquellos de motivo puramente personal y cuando el asesinato, aunque sin intención, resulte de los mismos. Así, los acusados de complicidad en el caso de Matteotti no están comprendidos en la presente amnistía.

Desde la implantación del actual régimen, esta es la tercera amnistía decretada. La primera socialista la describe como un paso gigantesco hacia la pacificación social y la iniciación de una nueva era de progreso y patriotismo en su más elevada concepción. En cambio, la prensa oposicionista estima que tales actos de clemencia estimulan, más que previenen, las ilegalidades políticas y sociales.

Otro grandioso dirigible

Berlín.—El 29 de agosto, fecha en que se conmemora el primer cuarto de siglo de las pruebas del dirigible rígido Zeppelin, según anuncia la oficina del doctor Hugo Eckener se inaugurará la suscripción nacional alemana para proveer cuatro millones de marcos que con los tres ya donados constituyen los siete que hacen falta para la construcción de un super zeppelin de 245 metros de longitud y de una capacidad de acarreo de por lo menos 55 toneladas métricas. Con tan enorme globo propónese el doctor Eckener establecer una ruta nacional aérea alemana entre Berlín, Tokio y New York.

Una ley contra la usura

Londres.—Por un proyecto de ley presentado a la consideración del Parlamento británico, pronto terminará en Inglaterra la especulación de los prestamistas. La ley en cuestión ha sido propuesta por Lord Carson, y aprobada ya por una comisión cameral mixta.

Contiene una cláusula el proyecto, por la cual todo préstamo que deba ser amortizado dentro de un plazo menor de seis meses, pagará solamente el cuatro por ciento de interés.

Estuvo a punto de ahogarse

En un paseo que un grupo de jóvenes, hombres y mujeres, hicieron al Río Virilla el domingo pasado, estuvo a punto de ahogarse Sigifredo Bonilla.

No sabía nadar, pero eso no impidió arrojarse atrevidamente a una poza ya que otros lo hacían. Al sentir que iba al fondo, gritó a su compañero más cercano y pronto le sacaron del agua.

Manifiesta Bonilla que no es nada bonito un trance de esos, y menos cuando ya comienza a tragar agua que es un contento y a manotear en el afán de sostenerse con la cabeza fuera del líquido elemento.

Nuevo semanario político

Nuestro buen amigo don Lesmes Sáurez publicará un semanario político que se llamará "La Reforma".

Cuenta con material seleccionado y caricaturas de actualidad.

Colaborarán en dicho semanario los principales dirigentes del Reformismo tanto de la capital como del resto de la República.

Como es de interés general, todos los reformistas deben prestar apoyo, en una u otra forma, al esfuerzo del señor Sáurez.

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastrería de J. R. Miranda.—Pasaje Jiménez.

Grandes festejos en Cartago

Para los días 6, 7, 8 y 9 del mes próximo habrá grandes festejos cívicos en la ciudad de Cartago.

Habrán disparo de bombas, mascaradas, corridas de toros en el circo Española por magníficas cuadrillas, iluminaciones, juegos pirotécnicos, retretas, conciertos, cine, baile de máscaras, juegos de sport, matchs de polo y fott-ball, y muchas otras diversiones que

harán las delicias de todos los visitantes.

Los programas ya han circulado, y las personas de la Comisión organizadora se muestran satisfechos por el resultado de su labor.

La organización de los juegos de sport está a cargo de los señores don Ricardo Rivera y don Alberto Coto. Para los vencedores habrá premios, y las bandas militares los amenizarán.

LIBROS NUEVOS

La novela literaria acaba de publicar "Túnez la Blanca", hermoso libro de Myriam Harry, de quien ya conocen nuestros lectores "La divina canción", "La muchacha de Jerusalén", "Siona entre los bárbaros y Mujercitas".

El Oriente misterioso, lleno de luz, de colores y de perfumes, pasa como una evocación por estas páginas. La autora lo ha visto todo, ha vivido su libro, y por eso la magia de su narración no puede ser superada. Ha penetrado, por su condición de mujer, en los harenes y compartido la vida de las amantadas, de las "desencantadas", y ha podido dar a sus descripciones todo el sabor de orientalismo, con su estilo delicado y femenino, pero vigoroso por sus trozos enérgicos.

"Túnez la Blanca", forma un precioso volumen, con retrato y autógrafo de la autora.

La novela literaria acaba de publicar la obra "Corazón pensativo no sabe adónde va", de Paul Bourget, esme-

radamente traducida al español por Germán Gómez de la Mata.

El ilustre académico francés, cuyos libros han tenido siempre la mayor resonancia, plantea un delicado problema de conciencia en la novela "Corazón pensativo no sabe adónde va" título que por sí sólo expresa la ternura de sus páginas. Una mujer de mundo y un obrero se conocen y se aman en un hospital militar durante la gran guerra, para separarse después a causa de la diferencia de clases y de la nobleza de los sentimientos que demuestran ambos. El autor resuelve tal conflicto con arreglo a su personal ideología y lo desarrolla con su maestría acostumbrada.

"Corazón pensativo no sabe adónde va" forma un grueso volumen de nutrida lectura, con autógrafo y retrato del autor.

Estas obras están editadas por Prometeo, de Valencia, España.

De venta en la Casa Falcó, al precio de ₡ 3.00.

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: **General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
- 2º—Secretario General: **Lic. Aurelio Salazar Salazar**
- 3º—Secretario de la Jefatura: **Don José María León Roca**
- 4º—Tesorero General: **Don José Miguel Rodríguez Villarreal**
- 5º—Jefe General de Propaganda: **Don Lesmes Sáurez Segura**
- Jefe de Redacción: **Don Octavio Montero**
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

LEGITIMO

Carbolineum avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire. La marca conocida y aprobada por más de 50 años. Protección contra la humedad y el comején. **KOBERG & Co.**—San José, Costa Rica

CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614. — Teléfono 198

GRAN TALLER DE HOJALATERIA

y Fontanería
ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono N.º 799 : Precios económicos.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SÚRTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier pulpería de la República

Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoiévski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov

da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y errastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Aljé Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo porte— como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra ₡ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

NUEVA LEY ELECTORAL

DE ATENAS

Cuando ya inscrito un ciudadano sobrevenga su inhabilitación, o en su caso la rehabilitación, o se declare cambio de domicilio, esas circunstancias se harán constar por asiento que continuará con la numeración corrida y nota de referencia al margen del asiento principal. La misma formalidad se observará en los casos de defunciones. De todo cambio de domicilio se tomará la debida nota del índice respectivo y se corregirá por la Oficina la cédula respectiva o bien se extenderá una nueva, previa destrucción de la anterior.

Cada diez años se hará un nuevo empadronamiento general y con sus resultados el Registro General hará las enmiendas necesarias en sus libros.

Todo costarricense varón que cumpla veinte años o diez y ocho si fuere casado o profesor de alguna ciencia, deberá presentarse a la autoridad política en su jurisdicción a solicitar su inclusión en el padrón general electoral, acompañará el comprobante del caso y de clarar las circunstancias necesarias para el asiento.

La autoridad política con

su informe respecto a conocimiento del individuo, pasará las diligencias al Registro Auxiliar y éste al General para que haga la inscripción respectiva, si ésta fuere procedente.

Sólo al Jefe de Registro Cívico corresponden las funciones de emitir cédulas personales de identificación, indispensables para recibir el voto del sufragante.

Cuando se establezca por ley especial la cédula personal de identidad, ésta sustituirá la cédula electoral para todos los efectos de la presente ley.

Art. 19.—Nadie podrá sufragar sin que haya sido lo escrito previamente como ciudadano en el Registro Cívico. Sólo ante la Junta del distrito electoral de su vecindario, en cuyas listas o Registros se halle inscrito, y sólo mediante la presentación de la boleta o cédula personal electoral, puede un ciudadano ejercer válidamente el derecho de sufragio. Sin embargo de lo dicho los miembros de las guardias nacionales militares y los detenidos o presos, pero en ejercicio de su ciudadanía, que no fueren vecinos del distrito electoral de su cuartel, cárcel

o detención, podrán votar ante la Junta Principal de ese distrito, pero sus votos se computarán dentro de los sufragios del distrito de su domicilio legal. A este efecto la Junta que reciba esos votos remitirá a las Juntas de los distritos a que correspondan, copia auténtica de ellos, dentro de las veinticuatro horas que sigan a la votación.

Los individuos de las Juntas Principales y Auxiliares, los Fiscales y los escribientes nombrados, podrán emitir su voto ante la Junta en que desempeñan sus cargos para computarlos en su domicilio legal, siempre que comparen estar inscritos en su domicilio habitual y presenten su cédula personal, a cuyo efecto también se remitirá copia auténtica de tales votos a la respectiva Junta dentro del mismo término de veinticuatro horas.

Art. 20.—El vecindario o domicilio electoral de un ciudadano, para los efectos de sufragar, será el distrito en donde apareciere inscrito según el Registro Cívico el último de octubre del año respectivo, o en donde deba inscribirse en virtud de reclamaciones comprobadas que se hubieren presentado el dicho día treinta y uno de octubre o antes, según dispone el artículo 25.

Art. 21.—El Registro Cívico deberá tener preparados el quince de octubre de cada año de elecciones, y remitir al día siguiente a cada Junta Principal de Distrito las listas de ciudadanos inscritos en el respectivo distrito electoral, para los efectos del inciso 5º del artículo 11. Los partidos políticos por medio

de sus fiscales, tienen el deber de asistir a la oficina del Registro Cívico en los días once, doce, trece, catorce y quince de octubre a inspeccionar los libros de registro de los distritos electorales y a cotejar con ellos las listas que estén preparadas para su envío a las Juntas de Distrito.

La Junta revisará cuidadosamente la lista de su distrito y se cerciorará de si han sido incluidos en ella todos los nombres que hubieren figurado en las calificaciones del período anterior, hecha omisión de los individuos que hubieren fallecido en el transcurso del período, o que hubieren cambiado de domicilio, o que hubieren perdido por causa legal el derecho de sufragio, si han sido agregados los nombres de los ciudadanos hábiles que se hubieren domiciliado en el lugar después de la calificación última, de los que hubieren llegado en el mismo transcurso de tiempo a la edad de votar y de los que por otro motivo legal debieran haberse incluido. Los reparos que hiciera la Junta a dicha lista serán comunicados inmediatamente al Registro Cívico, acompañando las constancias que, en apoyo de tales reparos, suministren las diversas autoridades y oficinas administrativas; aquel Centro hará las rectificaciones que sean de ley, y lo comunicará luego a la respectiva Junta, o explicará a ésta los motivos legales que tenga para negarse a rectificar.

(Continuará)

También nosotros tendremos nuestra lechuza. El domingo próximo aparecerá en el alto de su casa, allí estará firme, cuidando como centinela de vista, que no aparezca ningún enemigo. Ella vigilará noche y día el salón donde se encuentra el retrato del General Vollo, y cuidará de los libros que se abren a cada momento para recibir nuevas adhesiones.

La Lechuza, satisfecha por el número de Reformistas con que cuenta aquí, estará siempre con su mirada fija hacia el espacio en constante observación. Ella abrirá sus alas, y emprenderá su vuelo cuando note que se aproxima entre las nubes alguna lora verde, para desplumarla entre sus garras. La Lechuza limpiará de la plaza a esos viejos Carlistas que componen el "Club del Higuero". Estará ella siempre tras de ellos, vigilando sus pasos. La Lechuza estará siempre alerta, observando a cierto maestro, que teniendo un sueldo como tal litiga y hace política. La Lechuza dará inmediatamente cuenta al superior, cuando observe que Jefes de Oficina se entrometan en asuntos de otras dependencias.

La Lechuza no volverá a tolerar que cuando entre varios individuos a la Cárcel por una misma falta, sean al día siguiente multados los Reformistas con cinco colones, o más, y los que se crean Carlistas con dos colones.

En esas noches claras y serenas la Lechuza volará rumbo a la capital; visitará al señor Presidente de la Corte de Justicia, con quien tiene muchos deseos de con-

versar para contarle muchas cosas; visitará al señor Ministro de Gobernación para decirle que aunque el Jefe Político siga cambiando la política reformista por hombres adictos al Gobierno, el triunfo no se lo quitan a Jorge Vollo. Tendrá una entrevista con quien corresponda para contarle que es el domingo el único día de la semana, en que se encuentran hombres en estado de ebriedad.

Cuidado, pues, con la Lechuza; ella no tendrá nunca pelos en el pico, y hablará siempre sin miedo y la verdad.

Atenas, 18 de Agosto de 1925.

Corresponsal.

Las noches de la ópera "Madame Butterfly" El beneficio de esta noche

Ayer se cantó "Madame Butterfly", la mejor ópera que escribió en su vida el inspiradísimo Puccini.

Después del gran éxito que obtuvo esta compañía con "El Trovador", el mejor éxito ha sido el de anoche.

Emilia Vergeri cantó magistralmente la Madame Butterfly, tan delicada como difícil, emocionando hondamente al auditorio que premió con grandes y justas ovaciones su valiosa labor de artista y de cantante.

El tenor Farina tuvo una de sus mejores noches, cantando de un modo irreplicable la parte del capitán Pickerton. En el gran día final del primer acto, dió un magnífico do de pecho, y compartió con la Vergeri la más entusiasta ovación de la noche. También fue justamente aplaudido en la romanza del tercer acto.

Muy bien la contralto señora Melis y el barítono Terrasi que tuvo a su cargo el poco grato papel del Cónsul.

El coro final del segundo acto resultó de gran efecto, y el público aplaudió como de costumbre, al notable maestro Simeoni.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

Esta noche se celebra la función de honor y beneficio del tenor De Angelis, con "Il Trovatore". Por las simpatías que se ha conquistado este cantante, es de esperar que el Nacional se vea lleno esta noche.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES
Surtido completo
Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón
Costado sur de la Catedral
Contiguo a la DIRECCION GRAL. DE DETECTIVES
Blen & Gómez

Partido Reformista de Limón
Se recuerda a todos los coopartidarios y simpatizadores de nuestra causa, que en sesión celebrada el 4 de los corrientes, se acordó celebrar sesiones ordinarias los días domingo, a las 7 p. m. Local: Taller de Sastrería de don Francisco Castro
Limón, 30 de Julio de 1925.

RODOLFO BONILLA
Presidente

QUESO Y MANTEQUILLA
Marca **IRAZU**, de ARTURO VOLIO
Se vende exclusivamente en
LA INDIA Eduardo L. Fernández
Apartado 1064 - Teléfono 738

Maderas de Pinotea
Del 1.º de Setiembre próximo en adelante
SE TRASLADARA EL DEPOSITO
situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.
Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
ginger grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña

España y Costa Rica

El Presidente Jiménez ratificó el Convenio celebrado entre el Ministerio de Relaciones de Costa Rica y el Plenipotenciario de España don Pedro Quartín y del Saz Caballero, en marzo último por el que se establece un reconocimiento mutuo de validez de títulos académicos y de incorporación de estudios entre los dos países. Ahora, pues, bastará haber obtenido un título o diploma para el ejercicio de profesiones liberales en cualquiera de las naciones de España o Costa Rica para que sea reconocido por cualquiera de ellas sin que el interesado se someta a examen. El Congreso aprobó este mismo Convenio en Junio retropeximo.

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

La huelga de los basureros está para terminar

Hoy en la noche celebrará sesión la Comisión de Sanidad, en la que resolverá la cuestión del servicio de acarreo de basuras. La huelga de los acarreadores quedará terminada porque la Comisión, para armonizar los intereses dejará las cosas como han estado antes.

Seguirán pues los hueltestas con el servicio que ignifan en las mismas condiciones de manejo. Celebramos que la solución de este asunto haya sido favorable a los trabajadores, de parte de quienes estaba la justicia.

IMP. GERMINAL

Movimiento de vapores

Puntarenas, 18.—Ayer a las 18 horas zarpó para Centro América el vapor Panamá City al Panamá con los siguientes pasajeros: F. González C., James Boeserini, Miguel Cárdenas, Joaquín Martínez, Alejandro Velázquez y Levi Laverde para Corinto. W. B. Wainwright, Herry Knok para la Libertad, George Homenstein y Robert Schober para la Unión. Arnoldo Haupt, para Mazatlán.
Cap. de Puerto, Alberto Delgado.

Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La matasada, novela
Amadis de Gaula (arreglo)
Ultimos modelos de cartas, 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2.50
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
JOSÉ MARIA DE ACOSTA
Las pequeñas causas, novelas, 50:
Para Resfriados, Gripe o Influenza
y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengeralé

No olvide el cupón de La Prensa